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H ace ya algunas 
décadas tuvo mu-

cho éxito en el mundo 
editorial católico un libro 
titulado God of surprises 
(Dios de sorpresas), en el que 
ponía de manifiesto cómo 
la fe cristiana nos lleva a un 
Dios sorprendente y cómo 
la apertura a la gracia de 
Dios hace que nuestra vida 
no caiga en la rutina ni en 
la monotonía, sino que 
esté abierta a la continua 
novedad de Dios.

Y es que Dios tiene a veces esa capacidad de regalarnos sorpresas si estamos 
abiertos a ellas y si no intentamos canalizar demasiado su gracia y su presencia 
y, menos aún, monopolizarla. Una de esas sorpresas ha sido el testimonio de 
Pablo María de la Cruz, joven salmantino que, aquejado de un cáncer terminal, 
no sólo no se hunde en el desánimo ni en la desesperanza, sino que convierte 
su vida en un canto de alabanza a Dios. Pese a su enfermedad, Pablo quería 
ser carmelita y, tras obtener todas las dispensas posibles, hizo sus votos 
solemnes y en una ceremonia muy emotiva vistió el hábito de los hermanos 
de la Bienaventurada Virgen María del Monte Carmelo y tomó el nombre de 
“Pablo María de la Cruz”.

Pablo era muy consciente de la gravedad de su enfermedad y -con una 
serenidad que resulta sobrecogedora- ofreció gozosamente su vida por 
la conversión de los jóvenes y por la unidad en la Iglesia. Se trata de algo 
muy significativo en un tiempo en el que los jóvenes parecen apartarse 
de Dios y en los que en el seno de la Iglesia a veces nos desangramos en 
luchas y banderías.

Y el testimonio de Pablo ha llegado (¡y de qué manera!) a tanta gente y 
no solamente en España. Por ello, nuestra revista acoge hoy una hermosa 
semblanza de una de las personas que mejor le conocieron: el P. Desiderio 
García, carmelita y párroco de Santa María del Monte Carmelo en la calle Ayala 
de Madrid.

EDITORIAL
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LA SÚPLICA DE AUXILIO DE LAS 
CARMELITAS DE ALEPO

“Nuestro Salvador Jesús es y 
será siempre el vencedor». 

Así concluye la carta que han remitido 
las monjas carmelitas de Alepo (Siria) 
al ex primer ministro francés François 
Fillon y que éste se ha encargado de 
difundir a través de sus redes. Pero, 
antes de concluir con esa bocanada 
de esperanza, relatan la crudeza de 
lo que están viviendo los cristianos y 
otras minorías en el país asiático. «Las 
masacres que han ocurrido y siguen 
ocurriendo en la costa noroeste de 
Siria, en la región alauita de donde 
es originaria la familia del antiguo 
presidente, son indescriptibles», 
lamentan las religiosas, muchas de 
ellas de origen francés.

«Es un crimen contra la humanidad, 
un verdadero genocidio», sentencian. 
«¿En qué es responsable el pueblo 
alauita, gente sencilla y muy pobre, 
de las décadas de gobierno de la 
familia Assad? Estupor, ira y miedo 
reinan por toda la región de Latakia 
y se extienden al resto del país. 
¿Hacia dónde vamos? ¿Es que nadie 

va a defender a estos pobres que no 
tienen dinero, ni poder, ni medios para 
defenderse? Se lo suplicamos, recen 
y, en la medida de sus posibilidades, 
actúen para que cese esta masacre 
indigna de la humanidad», insisten 
las carmelitas de Alepo.

Las religiosas prosiguen con su 
relato: «Esta mañana hablamos con 
la hermana Rima, superiora de las 
carmelitas apostólicas de San José, 
en Latakia. Lloraba por teléfono. Ellas 
tienen un hogar para estudiantes, 
en su mayoría alauitas. Las pobres 
jóvenes se han vuelto locas de do-
lor al enterarse de la matanza de 
sus padres, hermanos, hermanas, 
amigos… Además de todo lo demás, 
la ciudad de Latakia lleva cinco días 
sin electricidad ni agua. Aquí también 
las privaciones se multiplican».

Según las religiosas, «esta trage-
dia ha provocado reacciones y mani-
festaciones en el país, pero, por de-
sgracia, estas degeneran rápidam-
ente en violencia». Y señalan al que 
consideran culpable: «El Gobierno 
no reacciona. ¿Cuál es su grado de 
responsabilidad en este drama?», 
se cuestionan. La respuesta de la 
Iglesia, a su juicio, ha sido la correcta: 
«Patriarcas y obispos han respondi-
do con firmeza, exigiendo al gobier-
no que detenga esta masacre y que 
trabaje verdaderamente por el bien 
y la reconstrucción del país».

A pesar de toda la crueldad que 
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ÚLTIMA HORA

están viviendo, «el país también es 
testigo de hechos hermosos y accio-
nes heroicas. Entre otros ejemplos, 
familias sunitas o chiitas han acogi-
do y protegido a alauitas», aseguran. 
«Recemos para que los cristianos 
mantengan la confianza y no aban-
donen su tierra», señalan, a la vez que 
desean «una buena y santa Cuaresma. 
Nuestro Salvador Jesús es y será siem-
pre el vencedor, por su entrega y su 
muerte de amor en la Cruz».

(www.eldebate.com 13/03/2025)

LAS HERMANAS CARMELITAS DE 
MADRE CANDELARIA CELEBRAN 

100 AÑOS DE LA AFILIACIÓN A LA 
ORDEN DEL CARMELO

E l 1 de febrero del año 2025, en 
la ciudad de Altagracia de Ori-

tuco, en Venezuela, inició la celebra-
ción del centenario de la afiliación de 
la Congregación fundada por la Ma-
dre Candelaria de San José, a la Orden 
del Carmen. 

El compartir fraterno, cultural y re-
ligioso no se hicieron esperar; los fie-
les del pueblo se acercaron para ser 
parte de la celebración. Entre cantos 
de alabanzas, dinámicas y presenta-
ciones de danzas, se inauguraba al 
día festivo.

Antes de iniciar la celebración li-
túrgica, los presentes pudieron co-
nocer un poco más de la vida de la 
Madre Candelaria y de la familia del 
Carmelo, gracias a la presentación del 
P. Luis Maza, O. Carm.:

«Tenía el Carisma infuso del 
Carmelo desde sus inicios, pues 
toma el nombre de San José que es 
el patrono de la Orden del Carmen». 
«Mujer afable que escucha en su in-
terior la voz de Dios; y también, la voz 
de los hermanos en los necesitados».

«El Carmelo es una gran familia 
comprendida por frailes, monjas, 
congregaciones, ermitaños y grupos 
apostólicos; que viven bajo la re-
gla de San Alberto en “Obsequio de 
Jesús”; abrazando el Evangelio, sien-
do contemplativos en: la oración, la 
fraternidad y el servicio en medio del 
pueblo. Para ser signo profético justi-
cia y solidaridad».

(ocarm.org 11/02/2025)

Xavier Varella, O. Carm.
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ADIOS AL PAPA FRANCISCO

El día 21 de abril de 2025 dejó 
este mundo el papa Francisco, 
habiendo impartido el día 
anterior, Pascua de Resurrección, 
la tradicional bendición “urbi 
et orbi” (a Roma y al mundo) 
y habiendo recorrido en el 
papamóvil la plaza de san Pedro 
para estar cerca de sus “ovejas”.

Cada uno de nosotros 
tenemos nuestro propio recuerdo de este papa singular, llegado de Argentina. 
Cada cual recordamos alguna frase suya, algún gesto, algún viaje… Esta 
revista quiere rendirle homenaje; agradecerle su ministerio al frente de la 
Iglesia; despedirlo.

A todos nos ha resultado un papa amable, empático, simpático, cercano, 
dialogante, austero, amigo de los pobres y de los emigrantes, defensor de la 
naturaleza, promotor de la paz, de la fraternidad universal, de la unidad de los 
cristianos y del entendimiento entre las religiones. 

A todos nos exhorta a vivir y difundir “la alegría del Evangelio”.

Los matrimonios tienen que experimentar “la alegría del amor”.

Los jóvenes han de estar convencidos de que “Cristo vive”.

Como seguidor espiritual de san Francisco de Asís, cuyo nombre tomó, era 
ecologista. Por eso nos anima a cuidar del planeta Tierra, casa común de todos.

Con uno de sus documentos nos invita a ser “hermanos de todos”, por 
encima de cualquier diferencia.

Él concluyó la encíclica que su predecesor, el papa Benedicto XVI, no 
pudo terminar, titulada “Dios es amor”.

Últimamente quería que la Iglesia caminara unida, junta, sinodalmente, 
escuchándonos unos a otros.

En 2016 proclamó el Año de la Misericordia, cuyo lema fue “Misericordiosos 
como el Padre”.

En 2022 proclamó un Año de san José, patrono de la Iglesia universal desde 
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P. Juan Gil Aguilar, O. Carm.

hacía ciento cincuenta años.

Por último, este 2025 comenzó a celebrar el Año Santo de la Esperanza, 
que “no defrauda”

Su ministerio petrino ha durado doce años, desde marzo de 2013 hasta 
nuestros días.

Sufrió especialmente a causa de la inmigración, de las guerras y de los 
abusos sexuales, de poder o de conciencia en la Iglesia.

Realizó cuarenta y seis viajes, especialmente a las “periferias” de la Iglesia, 
como Mongolia, último de todos.

Su magisterio ha sido sencillo, claro y práctico: para llevarlo a la vida.

Se puso de parte de los “descartados”, jóvenes sin empleo y ancianos 
olvidados.

Combatió mucho las habladurías, que tanto daño hacen.

Nos enseñó a decir: permiso, gracias y perdón.

Según él, todos cabemos en la Iglesia. En ella promocionó mucho a la 
mujer, dándole puestos de responsabilidad.

Nombró cardenales de todo el mundo.

Predicaba con el ejemplo. Siempre recordaremos su austeridad, sencillez, 
cercanía, simpatía, amor a los pobres y amor a la Virgen, a la que, en Santa 
María la Mayor, encomendaba sus viajes y se los agradecía a la vuelta. 

A los obispos, presbíteros y diáconos los exhortaba a “oler a oveja”, es decir, 
estar cerca de sus fieles. A los obispos les decía que no fueran “obispos de 
aeropuerto”, o sea, que no viajaran demasiado. A los jóvenes les decía que no 
fueran “balconeros”, espectadores de la vida, sino actores comprometidos en 
ella. A los adolescentes les dijo que “una de las cosas más importantes de la 
vida es escuchar”. Eso vale para todos. Hemos de escucharnos con paciencia y 
dialogar sin apego excesivo a nuestras opiniones. 

El papa Francisco imprimió a la Iglesia un rumbo que ahora el papa León 
XIV continuará. A él nuestro apoyo y amor filial. 

¡GRACIAS, PAPA FRANCISCO, POR TU VIDA, MINISTERIO, DOCTRINA Y 
EJEMPLO! ¡NO OLVIDES REZAR POR NOSOTROS!
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PABLO MARÍA DE LA CRUZ, O. CARM.

Donde la cruz florece

Pablo María de la Cruz Alonso Hidalgo nació en Salamanca el 26 de julio de 
2001 y murió, como religioso carmelita, el 15 de julio de 2023 —víspera 

de la Solemnidad de la Virgen del Carmen— en el Convento de S. Andrés, 
lugar donde vivió S. Juan de la Cruz.

Pinceladas sobre su carácter. Sus padres, Ricardo Alonso Prieto (arquitecto) 
y María del Carmen Hidalgo Tovar (administrativa), le transmitieron la fe en 
el seno de una familia cristiana católica. Pablo, que era el quinto de cinco 
hermanos, se presentaba de este modo a sí mismo en la carta póstuma que 
le escribió al papa Francisco, con motivo de la JMJ de Lisboa celebrada los 
días 1-6 de agosto de 2023: «Soy fray Pablo María de la Cruz Alonso Hidalgo, 
carmelita. Tengo 21 años. El pasado 25 de junio de 2023 recibí “la gracia de ser 
admitido a la profesión religiosa, “in articulo mortis”, haciendo voto de pobreza, 
obediencia y castidad en la Orden del Carmen, en el Convento de S. Andrés de 
Salamanca, lugar donde vivió S. Juan de la Cruz. A estas alturas sólo me sale dar 
gracias a Dios por este regalo inmerecido y tan grande que me ha hecho nuestra 
Madre la Iglesia a través de la Orden del Carmen. El proyecto de vida no podía ser 
más fascinante: “vivir en obsequio de Jesucristo”».

la enfermedad. A los 15 años, al regresar de un campamento, se le 
diagnostica un sarcoma de Ewing y su vida cambia considerablemente. 
Comenzó entonces, y a lo largo de seis años, una dura batalla contra el cáncer: 
ciclos de quimioterapia, múltiples intervenciones y extirpaciones de órganos 
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TEMA DE FONDO

y huesos, autotrasplante de médula, etc. La lucha contra el cáncer iba pareja 
a otro combate mucho más feroz y más mortal: el sentimiento del abandono 
de Dios y profundas dudas de fe. Pablo intentaba, sin embargo, poner buena 
cara. En medio de sus crisis, procuraba mostrarse como era él realmente: 
alegre, sereno, hasta llegar a convertir su vida en una ofrenda de amor puro 
a Dios. Así se lo expresaba al papa Francisco en su carta póstuma: «Llevo 6 
años combatiendo contra el sarcoma de Ewing. Soy consciente que todo tiene 
una razón dentro del plan de Dios. En medio de altibajos, días mejores y peores, 
y con mucha purificación por medio de la enfermedad, hoy contemplo mi vida 
y puedo confesar que he sido y soy feliz. He descubierto que el centro de mi vida 
no es la enfermedad, sino Cristo. Como les he dicho a mis amigos, a mi familia, a 
mis hermanos carmelitas: “Por el sufrimiento en la enfermedad me encontré con 
Dios, y por la muerte en la enfermedad me iré con Él. Y, por ello, le doy gracias”».

su camino de conversión. En medio de su convalecencia, y después de mucho 
tiempo de hospitales, la divina Providencia le condujo el verano de 2021 a 
pasar unos días de retiro en El Carmen de Onda (Castellón). Sin pantallas ni 
otras evasiones, sin espacio de huida frente al sufrimiento propio, haciendo 
ayuno digital de móvil —que él mismo reconocía que le distraía muchísimo—, 



98

empezó Dios, de modo discreto y 
silencioso pero eficaz, una obra 
de evidente santificación con él. 
Las excursiones por la montaña, 
el rezo de laudes y vísperas, 
la vida y el seguimiento del 
ritmo conventual, la Eucaristía 
diaria, las largas conversaciones 
espirituales, la convivencia con 
otros jóvenes cristianos de la 
parroquia Virgen del Carmen 
de Onda, junto con la acogida 
y el cariño que le demostraban 
los frailes, fueron abriendo el 
corazón de Pablo, preparándolo 
para la historia de salvación que 
el Señor le ofrecía. 

Animado por el encuentro 
providencial que tuvo con 
algunos jóvenes cristianos 
durante su estancia en El Carmen 
de Onda (Castellón), participó 
en Salamanca en los encuentros 
de “Jóvenes por el Reino de 
Cristo”, convocados por Mons. 
José Ignacio Munilla. Además, 
comenzó a asistir asiduamente 
a las adoraciones con jóvenes 
de Hakuna y a participar en la 
organización del primer retiro de 
Effetá en la Diócesis de Salamanca. 
Ante esta luz recibida del Cielo, 
toma entonces Pablo una 
“determinada determinación”: 
entregarse enteramente a 
Jesús y a María participando 
frecuentemente en el sacramento 
de la reconciliación, en la misa 
diaria y la adoración eucarística; 
se consagrará además a la Virgen 
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María en Fátima y recibirá la 
imposición del Santo Escapulario 
del Carmen.

su consagración religiosa en el 
carmelo. El día 31 de mayo de 2023, 
Fiesta de la Visitación de la Virgen 
María, el oncólogo —tal como 
el mismo Fray Pablo María de la 
Cruz explicó en una entrevista 
radiofónica— le informó que su 
proceso era irreversible y que 
le quedaban pocos meses de 
vida. Y fue en esas circunstancias 
cuando, después de rezarlo 
y meditarlo intensamente, se 
acercó Pablo a la comunidad 
carmelita del Convento de 
San Andrés (Salamanca) para 
solicitar incorporarse en la Orden 
del Carmen. En los coloquios 
espirituales, su director espiritual 
le aconseja a Pablo: “No te 
preocupes si se te abren las 
puertas en la vida religiosa. Vete 
al Crucificado del coro, con el 
que tantas veces has conversado 
amorosamente, ponte de pie 
delante de Él y entrégate por 
entero a Él: tu alma, tu mente, 
tus fuerzas, tu corazón... Él lo 
sabe todo, ha conquistado ya tu 
libertad. Ama a Cristo —como 
decía el Hno. Rafael—, lo demás 
que más te da. Lo tienes ya todo. 
¿Qué más necesitas?”. Mas su 

TEMA DE FONDO
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respuesta fue sorprendente: «Una Madre que me acoja: la Iglesia». Entonces 
su director espiritual le dijo claramente: «Pablo, tienes todas las papeletas 
para que te digan que no. ¿Tú sabes el lío que significa hacer esta gestión?». 
Pablo, sin embargo, insistía en intentarlo. Se procedió a tramitar las consultas 
pertinentes. Estando así las cosas, merece la pena mencionar la visita que el 
célebre escultor Venancio Blanco —hombre profundamente creyente— hizo 
al Convento carmelita de S. Andrés y que Ricardo, el padre de Pablo, aprovechó 
para pedirle oraciones por su hijo. Y Venancio le respondió con estas palabras 
tan significativas: «Yo he visto en mi vida muchos milagros, pero siempre los veía 
a toro pasado, ahora he aprendido a esperarlos». Y el milagro esperado llegó: 
Pablo fue admitido a profesar como religioso carmelita.

El día 24 de junio de 2023, Mons. José Luis Retana Gozalo, Obispo de 
Salamanca, se acercó a casa de la familia de Pablo para felicitarle por su 
consagración en la Orden del Carmen. D. José Luis le manifestó que la Diócesis 
acogía con júbilo su vida ofrecida a Dios, siendo él mismo testigo en primera 
persona de las gracias especiales y bendiciones que muchas personas estaban 
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ya recibiendo como consecuencia del testimonio de su vida. Los padres de 
Pablo compartieron algunos detalles de cómo habían vivido su enfermedad 
y de la importancia que la transmisión de la fe a los hijos había tenido en su 
familia. Pablo subrayó que todo lo que estaba sucediendo era un auténtico 
milagro, y que él mismo estaba sorprendido de la reacción de aquellos que 
le rodeaban. Insistió que esto le desbordaba y que él sólo había dicho “sí” al 
Señor y nada más. El día 25 de junio de 2023, el Obispo de Salamanca, presidió 
la profesión carmelita de Pablo María de la Cruz Alonso Hidalgo. Concelebró 
el M.R.P. Salvador Villota Herrero, Prior provincial de la Provincia carmelita de 
ACV, junto con una veintena de sacerdotes.

su Paso al Padre. Fray Pablo Mª de la Cruz vivió como fraile carmelita 20 
días. Después de su profesión religiosa, los dolores causados por el cáncer 
aumentaron y Pablo Mª tuvo que ser ingresado en la unidad de paliativos. 
Dadas las circunstancias especiales de su total entrega al Señor, discernidas 
previamente por la Iglesia, se le acompañó humana y espiritualmente 
durante sus últimos días. Viendo que todo se precipitaba y que le quedaba 
poco tiempo de vida, fue llevado al Convento carmelita de San Andrés, donde 
había profesado y dónde, tal y como había expresado de forma repetida, 
deseaba morir a los pies de la Virgen del Carmen. La comunidad carmelita, su 
familia y algunos amigos cercanos le acompañaron en esta recta final, puesto 
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que el día 15 de julio de 2023, víspera de la Solemne Conmemoración de la 
Bienaventurada Virgen María del Monte Carmelo, Pablo Mª, era llamado por 
Dios a su presencia. Su entrega a Cristo fue una aclamación de la comunidad 
eclesial —sorprendente e impensable para todos—; y, abiertos a la providencia, 
también las indicaciones y los pasos que se fueron dando en la celebración de 
su funeral, resultaron ser una bendición para todos.

La capilla ardiente se llevó a cabo en la Iglesia de El Carmen de Abajo de 
Salamanca. La inquietud de fray Pablo —que más tarde se convertiría en 
un anhelo— era, como le explicó al obispo de Salamanca, la conversión de 
los jóvenes. Por este motivo, había sugerido que, si era posible, el velatorio 
de sus restos mortales se realizara durante la Exposición del Santísimo 
Sacramento, para que Jesús-Eucaristía, su mejor Amigo a lo largo de los años 
de su enfermedad, fuera el anfitrión que presidiera y recibiera a todos los que 
acudieran al velatorio. A partir de las 23.30 PM empezaron a concurrir a la 
Iglesia del Carmen de Abajo amigos, conocidos, fieles y muchos jóvenes, que, 
ante el féretro que contenía el cuerpo inerte de Fray Pablo Mª de la Cruz y 
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Desiderio García Martínez, O. Carm

en adoración frente a Jesús, presente y real en la exposición del Santísimo 
Sacramento, rezaron y cantaron toda la noche.

A las 09:00 AM del día 17 de julio de 2023, la comunidad carmelita, junto 
con todos los fieles, que llenaban nuevamente el templo, cantaron las laudes 
del oficio de difuntos. La misa funeral de cuerpo presente se celebró a las 10:00 
AM en El Carmen de Abajo de Salamanca. Presidió la Eucaristía Mons. José Luis 
Retana Gozalo. Predicó la homilía el M.R.P. Salvador Villota Herrero, O.Carm. 

un intercesor ante el señor. Se han recibido numerosos testimonios, artículos, 
noticias y reportajes que testifican la ejemplaridad y virtudes cristianas que 
adornaron a fray Pablo Mª de la Cruz. Por este motivo, tras consultar a la 
Postulación en Roma y obtenida la Licencia Eclesiástica de Mons. José Luis 
Retana Gozalo, Obispo de Ciudad Rodrigo y Salamanca, se ha editado en 
mayo de 2024 la oración privada para pedir gracias y favores por intercesión 
de fray Pablo María de la Cruz, carmelita, y para que el Señor se digne glorificar, 
si es su Voluntad, a su siervo: “Oh Dios, que redimiste el mundo por medio de 
tu Hijo Jesucristo, y en tu amor uniste al misterio de la Pascua a fray Pablo Mª 
de la Cruz, carmelita. Fortalecido por el Espíritu Santo, se abrazó con amor a la 
Cruz redentora de Cristo y ofreció su vida por la conversión de los jóvenes, por 
la unidad de la Iglesia y para desterrar en los cristianos el miedo a la muerte. 
Dígnate, Señor, glorificar a tu siervo y concédeme por su intercesión el favor que 
te pido… (pídase). PJNS. Amén”.
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HABEMUS PAPAM

Tras el fallecimiento y 
funeral del querido 

papa Francisco, el pasado 
día 8 de mayo de 2025, 
después de la cuarta 
votación llevada a cabo 
por los 133 cardenales 
reunidos en cónclave, 
asistíamos con alegría al 
anuncio de la elección del 
nuevo Papa: el Cardenal 
Robert Francis Prevost, 
que asumía el nombre de 
León XIV. Fue un momento 
emocionante e inolvidable.  

El cardenal protodiá-
cono, Dominique Mamber-
t i ,  fue el  encargado de 
anunciar  al  mundo la 

noticia desde el balcón central de la Basílica de San Pedro, conocido como 
la logia. Pronunció la fórmula tradicional en latín: “Annuntio vobis gaudium 
magnum: ¡Habemus papam!” (“Les anuncio con gran alegría: ¡Tenemos papa!”).

El Cardenal Robert Francis Prevost, de 69 años, religioso agustino, sucesor 
del Papa Francisco, es el primer estadounidense que asume este servicio 
eclesial en la historia de la Iglesia católica. 

De abuelos emigrantes, de ascendencia francesa y española, el nuevo 
Pontífice nació en Chicago, el 14 de septiembre de 1955, en el seno de una 
familia católica y comprometida con la vida parroquial. Con 22 años, hizo el 
noviciado en la Orden de los Agustinos y fue ordenado sacerdote en 1982. 
Licenciado en Matemáticas y Doctor en Derecho canónico.

Sin duda, una experiencia importante que marcó su vida fue el haber 
sido misionero en Perú desde 1985. Allí desempeñó los servicios de 
formador, profesor en el seminario y párroco. Algo más tarde, fue elegido 
Prior General de la Orden de San Agustín en 1999, cargo para el que fue 
reelegido en 2007.
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En 2014, el Papa Francisco le nombró Obispo de la Diócesis de 
Chiclayo (Perú). Esta nueva misión pastoral, junto a la que ya había vivido 
anteriormente en otros lugares del mismo país, le llevó a adquirir en 2015 la 
nacionalidad peruana. 

Del 2018 al 2023 fue vicepresidente segundo de la Conferencia Episcopal 
de Perú y administrador apostólico del Callao entre 2020 y 2021.

Fue nombrado cardenal en septiembre de 2023 y llamado a Roma 
para ejercer como prefecto del Dicasterio para los Obispos y presidente 
de la Pontificia Comisión para América Latina, cargo que ocupó hasta su 
nombramiento como nuevo Pontífice. 

Además de su excelente formación intelectual, quienes lo conocen bien 
dicen de él que es un hombre espiritual, sencillo, dialogante, con capacidad de 
escucha, conciliador e integrador; profundamente sensible con los problemas 
sociales y con todo lo que favorece la paz entre los pueblos. Citando a San 
Agustín, León XIV se presentó al mundo con las palabras del santo de Hipona: 
“Con vosotros, cristiano; para vosotros, obispo”. Sin duda, una frase que 
enmarca el estilo que desea ejercer en su ministerio. 

En el discurso que dirigió al Colegio Cardenalicio, el día 10 de mayo, 
León XIV, compartió muchas de las líneas maestras que, en comunión 
con el Concilio Vaticano II y con sus predecesores, particularmente con el 
Papa Francisco, desea que iluminen su pontificado: el regreso al primado 
de Cristo en el anuncio; la conversión misionera de toda la comunidad 
cristiana; el crecimiento en la colegialidad y en sinodalidad; la atención al 
sensus fidei, especialmente en sus formas más propias e inclusivas, como 
la piedad popular; el cuidado amoroso de los débiles y descartados; el 
diálogo valiente y confiado con el mundo contemporáneo en sus diferentes 
componentes y realidades. 

En continuidad con León XIII, quien, en su Encíclica “Rerum novarum”, 
afrontó la cuestión social en el contexto de la primera gran revolución 
industrial, el nuevo Pontífice está convencido de que la Iglesia de hoy debe 
continuar ofreciendo a todos su patrimonio de doctrina social y así responder 
a los desafíos del momento presente que puedan atentar contra la justicia y 
la dignidad humana.

En comunión con la Iglesia, damos gracias a Dios por el Papa León XIV, 
asegurándole nuestra oración más sincera en el ejercicio de su pontificado. 

Francisco Daza Valverde, O. Carm.
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El Carmelo, camino bueno y santo

S an Alberto de Jerusalén dice al final de la Regla que escribió para los 
carmelitas: Camino santo y bueno es éste: seguidlo (n. 20). Hace esta 

afirmación al hablar de la ley del trabajo y aconsejar seguir la enseñanza 
y ejemplo de San Pablo, que exhorta a trabajar en sosegado silencio para 
ganarse el pan (2Ts 3,12; Regla, 20), lo cual remite a una frase de Isaías sobre 
el cumplimiento de la voluntad de Dios: “Este es el camino, id por él” (Is 30, 
21). Por eso, al calificar de buen camino el ocuparse en algún trabajo, Alberto 
deja ver que el camino bueno y santo se refiere igualmente a toda su Regla 
o “fórmula de vida adecuada a vuestro proyecto común, a la que deberéis ser 
fieles en el futuro” (Regla, 3). La exhortación de San Alberto pone, pues, sello 
de garantía a una doctrina y a una forma de conducta: mantenerse fieles a 
la voluntad de Dios y al propio proyecto como carmelitas, a los cuales va 
dirigida la fórmula de vida (n. 2).

“Seguir el buen camino” es una expresión con la que Dios, valiéndose de 
los profetas, exhorta a su pueblo de manera reiterada a obrar según verdad 
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ESPIRITUALIDAD CARMELITANA

Manuel Bonilla, O. Carm.

y justicia.  También el salmista enseña 
que este es el camino seguro hacia la 
felicidad: “Dichoso el hombre que no 
sigue el consejo de los impíos, ni en la 
senda de los pecadores se detiene, ni en 
el banco de los burlones se sienta, mas se 
complace en la ley del Señor y medita su 
ley día y noche. Es como un árbol plantado 
junto a las corrientes de agua, que da a 
su tiempo el fruto, y jamás se marchita 
su follaje. Todo lo que hace sale bien. ¡No 
así los impíos, no así! Son como paja que 
se lleva el viento… Por eso, no resistirán 
en el juicio los impíos ni los pecadores en la comunidad de los justos. Porque el 
Señor conoce el camino de los justos, pero el camino de los impíos se pierde” (S 
1). También Jeremías exhorta: Paraos en los caminos y mirad, preguntad por los 
senderos antiguos cuál es el camino bueno y andad por él, y encontraréis sosiego 
para vuestras almas (Jr 6,18). Jesús enseña en su predicación que su palabra es 
la senda a seguir invitando a los suyos a elegir el buen camino: “Entrad por la 
puerta estrecha; porque ancha es la entrada y espacioso es el camino que lleva a 
la perdición, y son muchos los que entran por ella; pero qué estrecha es la puerta 
y qué angosto el camino que lleva a la Vida; y pocos son los que lo encuentran” 
(Mt 7,13-14).

El “camino” indica una senda transitable que conduce a alguna parte, y así se 
lo aplicó   Jesús: “Yo soy el camino. Nadie va al Padre si no va por mí” (Jn 14,6), y 
también: “Venid a mi…y hallaréis descanso” (Mt 11, 28-29). Por eso los primeros 
cristianos eran conocidos como los seguidores del “Camino” y la comunidad 
cristiana era identificada con Jesús, como le fue revelado a Pablo cuando 
pretendía destruirla: “Saulo, ¿por qué me persigues?” (Ac 9,1-4). Jesús es, pues, 
el Camino hacia al Padre, camino que siguen los que viven según su evangelio.

Por eso, para proponer un “camino bueno a seguir”, la Regla del Caramelo 
teje un alfombrado de citas bíblicas, sobre todo del evangelio, y al indicar el 
seguimiento radical de Jesús ofrece la hoja de ruta espiritual que mantiene 
vivo en los carmelitas el propósito de cultivar las semillas de bien y de santidad 
que Dios siembra en sus corazones, para que lleven a cabo su deseo de vivir 
sólo para Dios, de vivir en obsequio de Jesús (Regla, 2). 
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LIBROS

FERNANDO MILLÁN ROMERAL,

San Tito Brandsma y los sacerdotes 
mártires de Dachau

(Ediciones Encuentro, Madrid 2024)

L  a editorial Encuentro cuenta desde 
hace ya varios con una interesante 

colección dedicada a los “Mártires del 
siglo XX” y dirigida por Monseñor Martínez 
Camino, en la que han aparecido ya, entre 
otros, los mártires de Armenia, los mártires 
de México, los de la Iglesia ortodoxa rusa, así 
como algunos de la guerra civil española. En 
esa lista no podía faltar una obra dedicada al 
P. Tito Brandsma, canonizado el 15 de mayo 
de 2022, y los sacerdotes mártires de Dachau.

Por el campo de concentración de Dachau 
pasaron cerca de 2800 clérigos, en su 
mayoría católicos de los que morirían unos 

1800, sobre todo polacos. El testimonio de fe y de caridad de estos clérigos 
fue impresionante, sobre todo a raíz de la epidemia de tifus que se extendió 
por todo el campo en los últimos meses antes de la liberación del mismo. 
Algunos de ellos han sido ya beatificados (como el beato Hilario Januszewski, 
carmelita polaco) y uno sólo ha sido canonizado: San Tito Brandsma. El 
carmelita holandés, que había pasado ya por diversos campos y cárceles, 
dejo un rastro de humanidad y de serenidad que impactó mucho a los que 
convivieron con él en el mundo concentracionario.

En el Lager se llegó a dar incluso una ordenación sacerdotal clandestina, 
la del diácono Karl Leisner, en la que participaron con gozo disimulado 
varios sacerdotes e incluso algunos protestantes. Dachau se convirtió así en 
un verdadero santuario, en un signo de esperanza en medio del sufrimiento 
y del horror… 
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Esther del Val

ORAR CON ARTE

MADONNA DEL LIBRO
DE Sandro Botticelli

UMaría, revestida 
de azules y 

dorados, se recorta 
ante una ventana que 
intuye el paisaje. El Niño 
se vuelve hacia Ella y la 
mira con amor, mientras 
sujeta los símbolos que 
darán forma a su Pasión.

Sus manos se unen 
sobre las delicadas 
palabras del Libro de 
Horas. Un bodegón de 
cerezas rojas evoca los 
frutos del Paraíso.

María permanece 
en silencio, un silencio 
de luz, de aceptación 
callada, de profunda 
escucha y de tranquila 
espera.

Enséñame, María a 
llenar mi vida de miradas 
plenas y de esperas 
pacientes, a encontrarme con Dios en la quietud de las aguas mansas, en la 
palabra habitada y la belleza de los silencios.

María, Tú que “guardabas todas las cosas meditándolas en tu corazón”, 
ayúdanos a que nuestro silencio se llene de oración y acción, a descubrir 
en él la maravilla de la palabra de Dios, a escuchar nuestros latidos para 
convertirnos en hogar de acogida de su mensaje, a creer que en un SÍ caben 
todos los sonidos del mundo.
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¡SED DE FELICIDAD,
SED DE DIOS!

Late en cada ser humano una gran necesidad de búsqueda, una gran 
sed de felicidad. Poseer la felicidad es un derecho que todos tenemos, 

forma parte del ideal de cada ser humano y también del designio de Dios. 
Habría que preguntarse ¿En dónde la buscas? ¿Ya la encontraste? ¿Te interesa 
conseguirla? ¿qué medios estás poniendo para alcanzarla?...

Muchas veces la buscamos fuera, en las cosas que se nos presentan buenas, 
amables... y en otras no tan buenas; como sedientos después de varios días en 
el desierto, nos queremos saciar de ella, apagar la sed de infinitud que late en 
el fondo de nuestro corazón. La buscamos en las personas, en los placeres, en 
el poder, el tener, el dominar.

 Y estoy segura de que llegaremos a la misma conclusión a la que llegó 
San Agustín. Él, en un momento de su vida estuvo sediento de felicidad plena, 
la buscó y fue tras ella; pero en un momento de lucidez, se dio cuenta que la 
felicidad la tenía dentro de sí, en su corazón, y llegó a exclamar:

¡Tarde te amé, hermosura tan antigua y tan nueva, tarde te amé! 
Tú estabas dentro de mí, y yo fuera, y por fuera te buscaba, y me lanzaba sobre 

las cosas hermosas creadas por Ti. 
Tú estabas conmigo y yo no estaba contigo. 
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SAL DE LA TIERRA

Me retenían lejos de Ti todas las cosas…
Me tocaste y me abraso en tu paz.

(San Agustín, Confesiones)

La felicidad plena la encontró en Dios, sólo Él dio respuesta a sus 
interrogantes.  La sed de Dios y la sed de felicidad van unidas, son inseparables, 
porque Dios mismo es la fuente de la felicidad verdadera. No hablo de una 
felicidad momentánea, que depende del estado de ánimo o de un momento 
concreto en un ambiente que favorece el “sentirte bien”. 

Todo influye, es verdad, pero la felicidad que da el Señor es mucho más 
profunda, sólida y estable. Te invito a bajar a tu corazón todo lo que tienes ya 
con claridad en tu cabeza, y a rezar.

 Contémplalo desde el Amor que Dios te tiene; es tan personal y único que 
sólo tú lo puedes sentir, en tu singularidad concreta como persona, con todo 
lo que tienes, sientes y eres a los ojos de Dios. y forzosamente debe nacer 
en lo profundo de tu ser esa necesidad infinita de amarlo, aunque sabemos 
que somos débiles, como vasijas de barro que a la menor dificultad que 
encontramos en nuestro caminar por esta vida nos resquebrajamos y, a veces, 
nos rompemos del todo. 

En el fondo, la causa es que nos falta la fe para ver todo lo que nos acontece 
desde la mirada amorosa de Dios.

Su Pascua, su “paso” por nosotros, por nuestra realidad tal cual es, por cuanto 
somos y tenemos…  ¡¡es arrollador!!  Imposible de describir si no se vive desde 
la necesidad del que experimenta cada día su indigencia, su pequeñez, su 
incapacidad para amar y ser amado, en una palabra, sentir verdadera “sed de 
Dios”, sed de un amor auténtico y gratuito que solo Jesús nos ha mostrado, 
dando su Vida por ti, por mí….

Y termino con palabras de San Juan de Ávila, nuestro querido Doctor 
y Maestro de Santos: “Y todo esto se alcanza con oración humilde y cuidado 
perseverante. Más recibe el alma que hace el alma. Y por tanto, quitemos nosotros 
los impedimentos y soseguemos nuestro corazón dentro de nosotros; esperemos 
allí a Cristo, que entra, estando cerradas las puertas, a visitar y a alegrar a sus 
discípulos (Cf. Jn 20,26). Y pues es Cristo el que principalmente ha de obrar esto 
en nosotros, no tenemos por qué desconfiar; mas fuertes en la fe de tal guía, 
comencemos con fervor esta carrera que lleva hasta alcanzar a Dios.

SAL DE LA TIERRA
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Aunque casi nunca surge la 
pregunta ¿por qué canta-

mos en nuestras celebraciones?, 
es bueno dar razones sobre esta 
actitud.

Quisiera empezar diciendo lo de 
San Agustín de Hipona, que se le 
atribuye la frase: “Quien canta, ora dos 
veces”. Aunque en realidad escribió: 
“Pues aquel que canta alabanzas, no 
solo alaba, sino que también alaba con 
alegría; aquel que canta alabanzas, no 
solo canta, sino que también ama a 
quien le canta”.

El canto expresa y rea-
liza nuestras actitudes 
interiores. Expresa las 
ideas y los sentimientos, las 
actitudes y los deseos. Es un 
lenguaje universal con un 
poder expresivo que muchas 
veces llega a donde no llega 
la sola palabra. En la liturgia 
el canto tiene una función 
clara: expresa nuestra pos-
tura ante Dios (alabanza, 
petición y acción de gracias) 
y nuestra sintonía con la 
comunidad y con el misterio 
que celebramos.

El canto hace comunidad. 
El canto pone de manifiesto 
de un modo pleno y perfecto 
la índole comunitaria del 

culto cristiano. Cantar en común une. 
Nuestra fe no es sólo asunto personal 
nuestro: somos comunidad, y el 
canto es uno de los mejores signos 
del sentir común.

El canto hace fiesta. El valor del 
canto es el de crear un clima más 
festivo y solemne, ya sea expresado 
con mayor delicadeza la oración o 
fomentando la unidad. “Nada más 
festivo y más grato en las celebraciones 
sagradas, exprese su fe y su piedad por 
el canto” (MS 16).

LOS VALORES DEL CANTO DE 
LA LITURGIA
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LITURGIA

La función ministerial del canto. 
La razón de ser de la música en la 
celebración cristiana le viene de la 
celebración misma y de la comunidad 
celebrante. La música y el canto tienen 
dos puntos de referencias: el ritmo 
litúrgico y la comunidad celebrante. 
El canto sirve “ministerialmente” al 
rito celebrado por la comunidad.

El canto, sacramento. Dentro de 
la celebración, el canto y la música 
se convierten en un signo eficaz, en 
un sacramento del acontecimiento 
interior. Dios habla y la comunidad 
responde con fe y con actitudes de 
alabanza; se encuentran en comunión 
interior. El canto es un verdadero 
“sacramento”, que no sólo expresa 
los sentimientos íntimos, sino que los 
realiza y los hace acontecimiento.

Función ministerial del coro

El coro es ministerialmente 
un elemento importante para la 
participación litúrgica en general y 
para el canto del pueblo en concreto. 
Todo depende de que se plantee bien 
su función. No se trata de un coro que 
suplica o suplante el canto del pueblo 
asumiendo en solitario las funciones 
que corresponde a la asamblea. 

Pero sí de un coro que enriquezca 
el canto del pueblo que, creando 
espacios de descanso, fomente la 
contemplación del ministerio, que 

ayude a dar un color más propio a 
cada una de las celebraciones y que 
finalmente anime el canto de toda la 
asamblea. Entonces, ¿cuáles serán 
las facetas del coro?

• Enriquecer el canto del pueblo 
(con facilidad).

• Crear espacios de descanso 
que fomenten la contemplación. 
(el silencio es la llave para la 
escucha de la voz del Señor).

• Dar un colorido más propio a 
cada una de las celebraciones 
del año litúrgico.

• Animar el canto de la asamblea.

¿Quién es el salmista?

El salmista es guía y maestro de 
oración poética y cantada.

Un buen salmista canta desde 
dentro (desde la fe).

“…Al salmista corresponde procla-
mar el salmo u otro canto bíblico 
interleccional. Para cumplir bien con 
este oficio, es preciso que el salmista 
posea el arte de salmodiar y tenga 
dotes para emitir bien y pronunciar, con 
claridad…” (IGMR 67). Observamos 
que el ministerio de salmista es un 
muy especial y requiere preparación.

Francisco Rivera Cascajosa, O. Carm.
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Desde Karit, solidarios por 
la paz, ONGd de la Familia 

Carmelita de España, nos unimos 
como parte de la Iglesia Universal 
a estos momentos de tristeza por 
el fallecimiento del Papa Francisco, 
a la vez que expresamos nuestro 
más profundo agradecimiento por 
su pontificado, su luz y su guía. En 
este momento mundial, ha sido, es 
y será, más necesario que nunca, 
la guía espiritual de quien, como 
el Papa Francisco, sepa vislumbrar 
la esperanza y marcar el sendero 
por el que caminar, para nosotros 
en concreto, en el camino de la 
solidaridad.

Ya en su primera exhortación 
apostólica en 2013, Evangelii 
Gaudium (“La alegría del Evangelio”) 
nos instaba a iniciar una “nueva etapa 
evangelizadora” caracterizada por 
la alegría, la apertura misionera y la 
opción preferencial por los pobres. 
Nos recordó que la alegría, superando 
el pesimismo, la rutina y la tristeza, 
debe ser el sello de toda acción 
evangelizadora y empezó a acuñar 
signos distintivos como “Iglesia en 
salida”, buscando a quienes están 
alejados y a los más necesitados. 
Siguió insistiendo en la “opción 
preferencial por los pobres”, pues no 
se puede anunciar el Evangelio sin 
poner a los pobres en el centro y por 
lo tanto nuestra misión debería estar 
marcada por la cercanía, la defensa y 

la justicia hacia los más vulnerables. 
Todo ello, nos retó a hacerlo mediante 
la transformación social y la denuncia 
de injusticias.

En 2015 con la encíclica Laudato Sí, 
nos amplió el radio del compromiso 
social al compromiso socioambiental 
porque “No hay dos crisis separadas, 
una ambiental y otra social, sino una 
sola y compleja crisis socio-ambiental. 
Las líneas para la solución requieren una 
aproximación integral para combatir 
la pobreza, para devolver la dignidad a 
los excluidos y simultáneamente para 
cuidar la naturaleza” (LS 139). Instauró 
un concepto nuevo en la Doctrina 
Social de la Iglesia con la Ecología 
Integral, que une la economía, la 
espiritualidad, el ambiente y lo social. 

Nos siguió guiando sobre como 
construir un mundo más justo, 
solidario y pacífico con otra encíclica, 
Fratelli Tutti, en 2020. En ella se 
aborda el tema de la fraternidad y nos 
propone otro de los términos que 
llevamos indeleblemente marcados 
“la fraternidad y la amistad social” 
como las vías fundamentales para 
superar la crisis global y construir 
una sociedad en la que todos sean 
reconocidos como hermanos, más 
allá de fronteras, culturas o religiones. 
Tanto es así, que uno de nuestros 
lemas que nos definen está muy 
relacionado con ello: decimos de 
Karit que somos “Fraternidad que 

GRACIAS FRANCISCO
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TESTIMONIOS DE KARIT

transforma” alineados  con 
la idea de Francisco de decir 
no al individualismo y a la 
cultura del descarte, otro de 
los términos que nos han 
quedado imprimidos dentro, 
puesto que nadie se salva 
solo y la suma de intereses 
individuales no crea una 
verdadera comunidad huma-
na. La dignidad humana es el 
fundamento de la fraternidad 
y la justicia social. Por lo 
tanto, nuestro camino debe 
ser la solidaridad y opción 
por los más vulnerables. El 
modelo del Buen Samaritano 
es central: invita a hacerse cargo de la 
fragilidad del otro, especialmente de 
los pobres, migrantes y descartados, y 
a construir una sociedad que incluya a 
todos. Otro de los modelos es Diálogo 
y encuentro, en esto coincidía con el 
consejo que el P. Miceal O´Neill, prior 
general de la Orden del Carmen, nos 
dirigía en el XXV aniversario de Karit: 
“tended puentes, cread espacios de 
diálogo.”

Somos “solidarios por la paz”. 
El Papa siempre nos ha recordado 
que la paz solo es posible desde la 
justicia, el diálogo y la cooperación 
internacional. Él siempre ha recha-
zado la guerra como solución y 
promovido el multilateralismo y el 
perdón. Muchas veces pidió construir 
puentes y no levantar muros. Nos 

llama a soñar y trabajar juntos 
por una humanidad más fraterna, 
solidaria e inclusiva. Su empuje en 
esta parte de nuestras ocupaciones y 
preocupaciones nos refrenda en que 
es una parte importante de la ONG 
carmelita.

Iglesia en salida, denuncia de las 
injusticias, fraternidad y diálogo, 
periferias, ecología integral, conver-
sión para el cuidado de la casa 
común, riqueza y desarrollo al ser-
vicio de la pobreza, solidaridad y 
opción por los más vulnerables… 
tantas y tantas luces para nuestro 
caminar como Karit solidarios por la 
paz, que solo podemos decir junto 
a la Iglesia Universal: gracias Padre, 
gracias Francisco.  

José Luis Gutiérrez Berrendo
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Una de las principales estancias 
del convento es la celda, que 

para una monja carmelita tiene un 
significado muy especial, porque es 
el lugar donde se encuentra a solas 
en intimidad con el Señor. La celda 
de cada una es el lugar que habita. 
Según nuestra regla debemos pasar 
en ella gran parte de nuestra jornada. 
La verdad es que actualmente las 
circunstancias no nos dejan estar en 
ella todo lo que quisiéramos, en parte 
por ser menos monjas y necesitar 
realizar más tareas en el convento, 
pero con todo, ese tirón a estar en 
la celda siempre lo tenemos, y en 

cuanto podemos volvemos a ella. 
Hay muchas cosas que sí hacemos 
en la celda; en ella leemos, hacemos 
oración, podemos hacer algún 
trabajo, o alguna labor; estudiamos 
-sí, que las monjas también estu-
diamos. Necesitamos estar al día 
en temas referentes a nuestra vida, 
nuestro carisma, nuestra misión en la 
Iglesia-, también descansamos. Pero 
sobre todo estamos en la presencia 
de Dios, que es la esencia de nuestra 
vida carmelita.

La celda participa del sentido 
del desierto, dicen nuestras Cons-

LA CELDA



117

tituciones (n. 100). Nuestros primeros 
Padres, siguiendo la espiritualidad de 
su tiempo, siglos XII-XIII, se retiraban a 
la soledad para realizar un camino de 
ascesis que les llevara a identificarse 
con Cristo, en una entrega total a Él. 
Jaime de Vitry, dice bellamente que 
vivían en pequeñas celdas y, cual 
abejas del Señor, se dedicaban a 
elaborar en sus colmenas la miel de 
la divina contemplación. 

Pero más que una realidad 
material, el desierto era un lugar 
del corazón, una dinámica de vida 
de quien lo centra todo en solo 
Dios. El desierto se convierte en 
una experiencia liberadora que 
da como fruto la fraternidad y el 
servicio (RIVC,13). La celda evoca 
para cada una este desierto hecho de 
purificación y de experiencia de Dios, 
y a semejanza de aquellos primeros 
eremitas del monte Carmelo, ini-
ciadores de nuestra Orden, siempre 
hemos sentido el deseo de la soledad, 
pero una soledad habitada por la 
Presencia.

Si vas a una de nuestras celdas 
verás que es austera. En nuestro 
Directorio (n.18) se dice que el 
mueblaje de las celdas debe ser 
sencillo y conforme con la pobreza 
religiosa. Tiene lo imprescindible 
para el fin que se busca, que no es 
la comodidad, sino la intimidad con 
el Señor. Intentamos movernos en 

silencio, sin hacer mucho ruido, para 
respetar el silencio de la hermana 
que está en la celda de al lado. Y dice 
nuestra Regla que a ningún hermano 
es permitido cambiar de celda si no 
es con el permiso del prior, así de 
importante es esta estancia. También 
se dice en el n. 20 de nuestro 
Directorio que ”la hermana que por 
motivos de caridad o necesidad entre 
en la celda de otra, tenga cuidado de 
respetarla como lugar de soledad, 
de silencio y de oración, como ella 
misma se acostumbrará a respetar 
la propia”. Y muy especial es la celda 
de la priora. En nuestros orígenes, 
como dice nuestra Regla, ”la celda 
del prior estará junto a la entrada del 
lugar donde viváis, para que sea el 
primero en acoger a los que acudan 
de fuera” (cap. VI). Hoy día puede ser 
una especie de pequeño despacho, 
a donde va la hermana que necesite 
hablar con ella. 

Por hacer un poco de historia, 
en los siglos XVII y XVIII las monjas 
dormían en dormitorios comunes, 
y las celdas se utilizaban solo para 
retirarse a leer o a descansar un poco 
a mediodía. Ahora todas las monjas 
tienen celdas individuales. 

En otros artículos os iremos dando 
a conocer otras partes del Convento

María Yolanda Romero, O. Carm.

CONOCE LA CLAUSURA
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CARTA DE SOR LUCÍA SOBRE 
EL REZO DEL ROSARIO

Querida Madre Martins: Pax 
Christi.

Lo que usted me dice del rezo 
del Rosario es una gran pena, 
porque la oración del Rosario es, 
después de la Liturgia Eucarística, 
la que más nos une a Dios por la 
riqueza de las oraciones de que se 
compone, todas ellas venidas del 
Cielo, dictadas por el Padre, por el 
Hijo y por el Espíritu Santo. 

El “Gloria” que rezamos en todos 
los misterios fue dictado por el Padre 
a los Ángeles, cuando los envió a 
cantar junto a su Verbo recién nacido, 
y es un himno a la Trinidad.

El “Padrenuestro” nos fue dictado 
por el Hijo, y es una oración dirigida 
al Padre.

El “Avemaría” está 
toda ella impregnada 
de sentido trinitario y 
eucarístico. Las primeras 
palabras fueron dictadas 
por el Padre al Ángel, 
cuando lo envió a anun-
ciar el misterio de la 
Encarnación del Verbo: 
Dios te salve, María, llena 
eres de gracia, el Señor 
es contigo. Estás llena 
de gracia porque en ti 
reside la fuente de la 
misma gracia. Por tu 

unión con la Santísima Trinidad, 
estás llena de gracia.

Movida por el Espíritu Santo, dijo 
santa Isabel: Bendita tú eres entre 
todas las mujeres, y bendito es el fruto 
de tu vientre, Jesús. Si sois bendita, 
es porque es bendito el fruto de tu 
vientre, Jesús.

La Iglesia, también movida por el 
Espíritu Santo, añadió: Santa María, 
Madre de Dios, ruega por nosotros 
pecadores, ahora y en el ahora de 
nuestra muerte. Esta es también una 
oración dirigida a Dios a través de 
María. Porque eres Madre de Dios, 
ruega por nosotros. Es una oración 
trinitaria, sí, porque María Santísima 
fue el primer templo vivo de la 
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CARTA DE SOR LUCÍA

Santísima Trinidad: “El Espíritu Santo 
descenderá sobre ti, el Padre te cubrirá 
con su sombra, y el Hijo que de ti ha de 
nacer será llamado el Hijo del Altísimo”.

María es el primer Sagrario vivo 
donde el Padre encerró su Verbo. Su 
Corazón Inmaculado es la primera 
custodia que lo guardó; su regazo 
y sus brazos fueron el primer altar y 
primer trono en el que el Hijo de Dios 
hecho hombre fue adorado. Ahí le 
adoraron los Ángeles, los pastores 
y los sabios de la tierra. María es el 
primer sacerdote que tomó en sus 
manos puras e inmaculadas al Hijo 
de Dios y lo condujo al Templo para 
ofrecérselo al Padre como víctima por 
la salvación del mundo. 

Así, la oración del Rosario es, 
después de la Sagrada Liturgia 
Eucarística, la que más acerca a los 
misterios de la fe, de la esperanza 
y de la caridad. Es el pan espiritual 
de las almas; el que no reza, 
desfallece y muere. En la oración 
nos encontramos con Dios, y Él, en 
ese encuentro, nos comunica la fe, la 
esperanza y la caridad, virtudes sin 
las cuales no nos salvaremos. 

El Rosario es una oración de los 
pobres y de los ricos, de los sabios 
y de los ignorantes. Apartar a las 
almas de esta devoción es apartarlas 
del pan espiritual de cada día. Esa 
oración es la que sustenta la pequeña 

llama de fe que no se ha apagado del 
todo en muchas personas. Incluso 
para aquellas almas que rezan sin 
meditarlo, el simple hecho de coger 
el Rosario les sirve para acordarse de 
Dios, de lo sobrenatural. El simple 
recuerdo de los misterios en cada 
decena es un rayo de luz más que 
sustenta en las almas la mecha que 
todavía humea. 

Por eso el demonio le tiene 
declarada la guerra, y lo peor es que 
ha conseguido desorientar y engañar 
almas llenas de responsabilidad por 
el puesto que ocupan, y quieren 
apoyarse en el Concilio, y no ven que 
el Sagrado Concilio ordenó que se 
conserven todas las devociones que, a 
través de los siglos, se han practicado 
en honor de la Inmaculada Virgen 
Madre de Dios, y que la oración del 
santo Rosario es una de las principales, 
por lo que estamos obligados a ella, o 
sea, la debemos conservar. 

Yo tengo una gran esperanza de 
que no esté lejos el día en el que 
la oración del Santo Rosario sea 
declarada oración litúrgica, porque 
toda ella participa de la Sagrada 
Liturgia Eucarística. Recemos, traba-
jemos, sacrifiquémonos y confiemos 
para que se cumpla que “al final, mi 
Inmaculado Corazón vencerá”. 

Lucía de Jesús Rosa dos Santos, O. Carm. 
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El 30 de mayo de 1425 nace la Provincia de Portugal, desmembrada de 
la de Castilla.

Diferentes relatos muestran los comienzos del Carmelo en Portugal, los 
cuales nos hacen tener cierta perplejidad, pues se mueven, diría, entre la 
historia y la leyenda.

Teniendo en cuenta que la primera fundación ibérica fue la de Perpiñán, 
en 1265, por los frailes de la Provenza francesa, no es imposible, pero muy 
difícil que la primera presencia en la península sea el Carmen de Moura, en 
diciembre de 1254.

Los Caballeros Hospitalarios de San Juan de Jerusalén o de Malta habrían 
llevado a Moura, como capellanes, a unos carmelitas de Tierra Santa y les 
habrían construido el convento.

Por otro lado, el Infante Alfonso de la Cerda, con carmelitas procedentes de 
Francia, de donde era hija Mafalda Lunel, esposa del Infante y, a la vez, nieta 
del rey santo francés, Luis IX.

Como dato histórico, sólo hay constancia, en documentos oficiales de la 
Orden, en referencia al Carmen de Moura, en una rúbrica del Capítulo General 
de Perpiñán de 1354.

Personaje de primerísimo orden en la expansión del Carmelo lusitano será 
la figura del Condestable de Portugal, Nuño Álvares de Pereira (San Nuño de 
Santa María).

Nuño, en plena campaña de independencia portuguesa, conoce a los 
carmelitas de Moura, de quienes queda muy gratamente impresionado. 

No hay que olvidar un detalle, más que significativo, en aquel momento 
de cisma en la Iglesia: Portugal obedece al papa de Roma, mientras que los 
reinos hispánicos al de Aviñón. No estamos ante un tema de cariz, únicamente, 
político. La bandera que enarbola D. Nuño, no es la oficial de Portugal, sino 
la que él mismo confeccionó y lleva las figuras -en cada uno de los cuatro 
campos- de Jesucristo, la Virgen María, S. Jorge y Santiago (patronos de ambos 
reinos). Es una independencia absolutamente atípica, llevada por un hombre 
santo. Edificaba, a propios y adversarios, con su ejemplo.

600 AÑOS DE
LA PROVINCIA DE PORTUGAL
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Jordi Mª Gil Costa, O. Carm.

EFEMÉRIDES

Los lleva a Lisboa, donde funda el famoso Carmen, en el que ingresará más 
tarde como donado, dejándolo todo. Es el personaje más grande después del 
rey de Portugal.

Dirá, cuando se pregunte por el Condestable en la portería del convento, 
que “este señor ha muerto, aquí sólo está fray Nuño de Santa María”, quién en 
abril de 1431 pasará a la Vida Eterna.

Portugal irá en un continuo crecimiento con nuevas fundaciones, en su 
territorio e islas.

La provincia portuguesa pasará a América fundando en 1580 el Carmen 
de Olinda (Brasil), cuna del Carmelo brasileño, que llegará a tener 3 provincias 
religiosas, y unas muy organizadas misiones que irán, desde el Atlántico, el 
nordeste todo, hasta llegar a la frontera de los territorios de dominio español, 
actual Perú.

El Prior General, Juan Bautista Rubeo (Rossi) de Rávena, en su visita a 
España y Portugal, 1566-67, define a la provincia portuguesa como “provincia 
bendita”, por las figuras, observancia, nivel intelectual y demás obras, del todo 
testimoniales.

En el capítulo provincial de Beja de 1593 se dispone que los frailes hagan, 
ante los indios, las catequesis con la capa blanca, dado que la primera 
catequización es de orden visual más que intelectual.

Figura egregia entre tantas será la de Baltasar Limpo, Obispo de Porto, y 
Padre en el Concilio de Trento.

Lisboa sufrirá el terrible terremoto de 1755. Todavía son visibles los efectos 
del mismo en el Carmen lisboeta; por otro lado, en este mismo siglo, dicho 
convento congregaba a 25.000 terciarios.

También sufrirá el carmelo portugués la obra de exclaustración, poco antes 
que en España, por la pésima influencia del famoso, y tristemente célebre, 
Marqués de Pombal.

 La restauración portuguesa se dará, en la primera parte del s. XX, con 
frailes de la Provincia Bética así como también con la ayuda de la provincia 
holandesa. Importante la presencia en Fátima, con la Casa de San Nuño de 
Santa María, magnífico centro de acogida de peregrinos, así como las casas 
de Lisboa, Beja, Sameiro, Loures, Ervidel y Felgueiras.
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“Llena de agradecimiento, me he 
alegrado porque la amable Madre 

se ha dignado llamarme a formar parte de 
semejante Orden (del Carmen).  Veía también con 
qué amor de predilección amaba a esta Orden, 
por orientarse totalmente al servicio de su culto 
y de su amor, y porque celebraba sus fiestas con 
tanta devoción, afecto y respetuosa familiaridad, 
como verdaderos hijos y como sus hermanos”.

Estas hermosas palabras de afecto y 
devoción carmelita son de la Venerable María 
de Santa Teresa Petyt, nacida en el año 1623 en 

Hazebrouck, en el departamento francés de Norte-Paso de Calais, junto a la 
frontera de Bélgica (antiguos Países Bajos de España).

Fue una niña muy alegre e ingeniosa, a pesar de sus circunstancias difíciles.  
A los ocho años contrajo la viruela, enfermedad que le dejó secuelas, cicatrices 
en el rostro y dificultades de visión.

Ella sabe sobreponerse a las adversidades y no pierde el entusiasmo, y 
por eso hace voto de consagrarse al Señor en el periodo de preparación a la 
primera comunión.

En contra de la voluntad paterna ingresa en las Agustinas de Gante en 
1640, pero no permanece mucho tiempo con ellas por problemas con la vista, 
ya que “no podía ver las letras en la oración coral”.

Dispuesta, pese a todo, a cumplir dicha promesa ingresa en la Orden Tercera 
del Carmen en 1642, en el Beaterio de Gante, y pronuncia los votos. 

En 1646 entra en escena un padre carmelita que será crucial en su itinerario 
espiritual:  Fray Miguel de San Agustín, profesor de filosofía y reputado 
director de almas.  Bajo su dirección realizó un progreso admirable en la vida 
de consagración. 

El P. Miguel, al calibrar su vivencia mística la anima a retirarse a un lugar 
más adecuado y solitario. Se establece en Malinas, cerca de la iglesia de los 

VENERABLE MARÍA DE
SANTA TERESA PETYT
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FIGURAS DEL CARMELO

Elías Sánchez, O. Carm.

Carmelitas, en “La Ermita”, en calidad de “reclusa” y bajo la supervisión del 
mismo padre.

María de Santa Teresa va profundizando en su vida mariana y en la acción 
de la Virgen en su relación con Dios (conocido como la “vida marieforme”).  Es 
una dedicación total a Dios, bajo el influjo mariano, algo tan enraizado en la 
vivencia de la Orden.

El P. Miguel la anima a que ponga por escrito esas experiencias místicas, 
dando lugar a lo que hoy conocemos como “Vida de unión con María” o 
“Tratado de la Vida Marieforme”, adelantándose en el tiempo a la célebre 
“Verdadera Devoción” de San Luis María Grignion de Montfort.  Esto lo realiza 
a partir de 1647 cuando se retira, auspiciada por su director, al Beaterio de 
Malinas, donde profundiza en los escritos de los místicos flamencos, Herp, el 
Beato Jean de Ruysbroeck, el Maestro Eckhart, así como los de Santa Teresa de 
Jesús y San Juan de la Cruz.

Ella comparte así la experiencia: “En su bondad, Dios me concede también la 
gracia de respirar muy suavemente en María, de vivir en Ella, experimentando 
una dulzura excepcional en oír, en pronunciar este nombre infinitamente 
dulce, incluso en pensar en él solamente”.

En 1659 renovó los votos de obediencia y castidad y pronunció el de 
pobreza. A partir de 1662 pone por escrito su experiencia mariana, que es 
una autobiografía en toda regla, y por la que ha pasado a la posteridad en la 
mística carmelitana.

Tras una larga enfermedad fallece en Malinas (Bélgica) el 1 de noviembre 
de 1677.  Ha sido declarada venerable.

En su autobiografía refleja la plena felicidad que experimenta al vestir el 
hábito de terciaria y ser hija de esta familia:

“Por todo ello me sentía dichosísima de poder, como 
ellos -los frailes- refugiarme bajo su guarda maternal y 
ser un pequeñísimo miembro, un pequeño sarmiento 
de esta Viña del Carmelo, en donde me gustaría producir 
frutos en abundancia para la satisfacción del Bien-Amado 
y de la amorosa Madre”
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El Monasterio de las Maravillas 
fue fundado por doña Juana 

de Barahona en 1613, como beaterio 
para doncellas pobres, en una 
pequeña casa de la calle Fuencarral. 
Pronto, sin embargo, y para escapar 
a la influencia de la fundadora, 
cuyas exigencias menoscababan el 
recogimiento deseado, la comunidad 
logró trasladarse, con la ayuda de los 
carmelitas, a la calle de los Estanques, 
junto a la ermita de San Antonio Abad.

Como en otros casos parecidos 
(Fontiveros o Aracena), la ermita 
de San Antón se anexó al beaterio. 
La incorporación, no obstante, 
acabó provocando, tanto con la 
cofradía de San Martín como con 
los benedictinos de la parroquia 
homónima, un serio conflicto de 
jurisdicción, en el que llegaron a 
intervenir el nuncio y la Corona.

No sin dolor, la comunidad hubo 
de abandonar la Orden y someterse 
a la autoridad del arzobispo de 
Toledo para conseguir la ansiada 
licencia canónica que convertiría a 
la docena de beatas en verdaderas 
monjas. Poco antes, doña Ana del 
Carpio había donado a la comunidad 
la Virgen de la Rosa y de las Maravillas, 
una imagen que se veneraba en 
Rodasviejas (Salamanca) en el siglo 
XVI. Con ambos elementos, licencia 
y advocación, nacía canónicamente 
el Monasterio de Nuestra Señora de las 
Maravillas en 1627.

La devoción a la Virgen se extendió 
pronto por toda la Corte. Recibió 
sus favores, en forma de milagrosa 
curación, el propio Felipe IV, quien, 
en agradecimiento, costeó la iglesia y 
se convirtió en patrono en 1649.      

EL MONASTERIO DE NUESTRA 
SEÑORA DE LAS MARAVILLAS 

DE MADRID



NUESTROS CONVENTOS

Pedro Godoy Domínguez

La comunidad adoptó las cons-
tituciones del general Chizzola de 
1595, fundamento de los conventos 
recoletos del siglo XVII. Para pro-
fundizar, no obstante, en el espíritu 
de la recolección, las maravillas 
pidieron ayuda a las descalzas de 
Alcalá de Henares, que las instruyeron 
en la observancia recoleta, y a la que 
permanecerían ya fieles durante todo 
el Antiguo Régimen.

El azar las convirtió en prota-  
gonistas involuntarias del 2 de mayo 
de 1808. La sublevación comenzó 
junto al convento; los muertos se 
amontonaron bajo sus muros; las 
religiosas atendieron caritativamente 
a los heridos -de ambos bandos- en 
la iglesia; y el convento quedó en 
ruinas por las balas de los cañonazos 
franceses. 

Fernando VII asumió su recons-
trucción. Pero eso no libró a la 
comunidad de la pobreza crónica 
durante el siglo XIX, agravada por los 
desfalcos de varios administradores 
sin escrúpulos. Aun así, recibió 
fraternalmente a las religiosas del 
otro convento carmelita madrileño, el 
de las llamadas baronesas, clausurado 
en 1835. En 1868, no obstante, le 
llegó el turno a las maravillas. El 
convento fue suprimido (y demolido) 
y su comunidad -que llevó siempre su 
querida imagen a cuestas- obligada 
a vivir durante cuarenta años en 

otros conventos, primero en el de las 
mercedarias y después en el de las 
comendadoras de Santiago.

En 1904, la comunidad pudo por 
fin mudarse a un convento propio, 
construido en la calle Príncipe de 
Vergara gracias a la generosidad impa-
gable de un piadoso matrimonio (don 
Saturnino Calderón y doña Milagros 
Gosálvez), cuyos restos mortales 
descansan en su iglesia. 

Los asaltos revolucionarios obli-
garon de nuevo a las religiosas a salir 
en varias ocasiones para refugiarse en 
casas de familiares, primero durante 
la Segunda República, y después 
durante la Guerra Civil. Tras el doloroso 
exilio de tres años (durante el cual 
fue quemada la tan querida imagen 
de las Maravillas), la comunidad 
-menguada y desmoralizada- fue 
reforzada con religiosas de Utrera y 
Granada. El priorato de la utrerana 
Madre Carmen Molero resultó tan 
providencial que el rearme moral de 
la comunidad movió a las religiosas 
en los años cincuenta a acometer dos 
nuevas fundaciones, en República 
Dominicana y en Filipinas.

Una historia de fidelidad a Dios y 
al Carmelo sostenida contra el viento 
y la marea de las dificultades. 
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Uno de los momentos 
más impactantes de 

la historia de la televisión se 
produjo en el programa de 
televisión de la BBC That’s 
Life! En este programa se 
presentó ante el gran público 
la historia de Nicholas Winton, 
un británico que salvó la vida 
de cientos de niños que huían 
de la persecución nazi, en el 
período anterior al inicio de la 
II Guerra mundial. La historia 
era desconocida porque hasta 
poco antes de su aparición en 
la tele, ni siquiera su esposa 
sabía lo que había hecho su 
marido, dado que a Nicky no 
le gustaba hablar de ello. En 
el programa de televisión que 
emitieron invitaron a varios 
de los niños que salvó Winton 
y que ahora ya eran adultos.

Los niños de Winton, es la historia de como Nicholas “Nicky” Winton, un 
agente de bolsa inglés, viajó a Praga en 1938 y tras comprobar el estado en el 
que se encontraban los menores que huían de Alemania y de los Sudetes (la 
región de Checoslovaquia ocupada por los nazis en 1938) terminó montando 
una operación para rescatar a los niños que estaban en una situación de grave 
peligro para sus vidas. 

 Al mismo tiempo nos cuenta tambiénla historia de como se redescubrieron 
unos hechos que habían pasado al olvido, debido al caos producido por  la 
guerra y como los supervivientes y sus descendientes se pudieron poner 
en contacto con Winton del que no habían tenido noticias tras su llegada a 
suelo británico.

Así la cinta va cambiando alternativamente entre los años 1938-39 y 
1987-88 para contarnos la historia de un hombre ordinario, que en ningún 

LOS NIÑOS DE WINTON
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... DE PELÍCULA

Alejandro López-Lapuente, O. Carm.

momento creyó que estaba haciendo nada excepcional. En este sentido la 
cinta nos muestra como el compromiso de una sola persona y lo que esta  está 
dispuesta a hacer pueden tener un gran impacto en el mundo en que vivimos. 
Es pues una llamada a la esperanza y contra el cinismo que a veces parece 
dominar y según el cual nada de lo que podamos hacer servirá realmente 
para nada.

A diferencia de otras cintas que han tratado últimamente sobre la Shoá,  
Los niños de Winton, es una película que evita en todo momento las escenas 
demasiado fuertes o intensas y que trata el tema con mucha delicadeza

La película cuenta con muy buenas interpretaciones entre las que 
destacan Anthony Hopkins, y Helena Bonham Carter en el papel de madre 
de Winton. Como curiosidad hay que destacar que Helena es nieta del 
diplomático español Eduardo Propper de Callejón, que salvó la vida de 
numerosos judíos cuando los nazis ocuparon Francia y que fue declarado 
Justo entre las naciones en 2007. Eduardo falleció en 1972 y nunca fue 
reconocido en vida por lo que hizo.
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SUSHI
Producto artesanal delicioso y muy nutritivo.

En nuestra Comunidad de Granada, desde hace muchos años, se hacen 
dulces, pero no se consumen igual durante el año; así fuera de los meses 
propios del paladar navideño, y los pestiños y roscos fritos en el tiempo de 
cuaresma, hay un parón muy grande en cuanto a la cantidad de venta siendo 
total en los meses de verano.

En el Monasterio hay 4 Hermanas de Filipinas, y pensando en cómo podrían 
generar ingresos económicos, expusieron la posibilidad de abrir una nueva 
forma de venta en nuestro torno: comida asiática, comenzando por el famoso 
SUSHI; pronto “Andalucía Directo” se ofreció a grabar mientras las Hermanas 
lo elaboraban y tuvo una aceptación muy buena, hasta el punto de llegar 
algún día a hacer 26, en la Nochebuena del pasado año 2024. También ofrecen 
platos de comida recién hechos, de modo que se pueden calentar las manos 
al retirar el envase en el torno-locutorio.   La novedad siempre es un reclamo 
en nuestra sociedad y la ley del péndulo se repite una y otra vez, y a día de hoy 
los ingresos vuelven a ser bajos, pero confiamos en el Dios Providente que 
cuida de los lirios del campo y viste a los pájaros del cielo.

Compartimos, con todos los suscriptores de “ESCAPULARIO DEL CARMEN” 
nuestra receta, acompañada por fotos:
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RECETA DE CONVENTO

MM. Carmelitas de Granada

No tiene otro secreto o sí, el 
toque de la mano de quien lo 
elabora. ¡¡BUEN PROVECHO!!
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administrativa de Turquía. 
Siglas que indican que 
una película se emite en 
blanco y negro. Unión 
Arabe. 6. Conversar. 7. 
Composición para ocho 
instrumentos o voces. 8. 
Océano. En aquel lugar. 
9. Plantas liliáceas de las 
que se extrae un jugo 
muy amargo usado en 
medicina. Símbolo del 
osmio. 10. Trabajo. 11. 
Media docena. Período 
geológico. 12. Véase el 1 
horizontal. Desmenuzar 
algo con los dientes
Soluciones Verticales: 
1. Quijotes. 2. Umbela. 3. 
Ebanista. 4. Risa. Ars. 5. Il. BN. 
UA. 6. Dialogar. 7. Octeto. 8. 
Mar. Allí. 9. Aloes. OS. 10. Fae-
na. 11. Seis. Era. 12. Ver el 1 ho-
rizontal. Roer.

HORIZONTALES: 1. Seguido de parte del 
vertical, serie que emite Tele 5 en la que 
Imanol Arias es su protagonista principal -dos 
palabras-. 2. Relativo al ombligo. Terminación 
de infinitivo. 3. Marchabas. Impido el desarrollo. 
4. Mostaza. Interjección para dar ánimos -pl.-
. 5. Olfateé. Percibiese algo. 6. Impuesto. Tanto 
en el fútbol. Prefijo con el significado de nuevo. 
7. En Argentina y Bolivia, embriaguez. Alabaré, 
ensalzaré. 8. Asareis ligeramente un manjar. El 
 ya! militar.
VERTICALES: 1. Hombres que muestran un amor 
excesivo a lo ideal. 2. Modo de inflorescencia en 
que los pedúnculos salen todos al mismo plano 
como los radios de una sombrilla. 3. Constructor 
de muebles. 4. Lo que me entra cuando me 
cuentan un buen chiste. En latín, arte. 5. División 
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PA
SA

TI
EM

PO
S - Mi amor ¿te gustaría que pasáramos el fin 

de semana solos?
- ¡Sí!
- Perfecto, entonces nos vemos el lunes

*********
La conversación más corta del mundo es 
cuando estás en el baño y alguien intenta 
entrar.
El de dentro dice: ¡¡Eh!! y el de fuera dice 
¡¡Ah!!
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VOCACIONES

POESÍA COMPUESTA POR SANTA TERESA 
DE JESÚS CON MOTIVO DE LA ENTRADA 
EN EL CARMELO DE UNA MONJA:

JÓVENES con inquietud vocacional, que deseen ser RELIGIOSOS, 
RELIGIOSAS, SACERDOTES CARMELITAS, pueden dirigirse al

encargado de PASTORAL VOCACIONAL:
J. MANUEL GRANADO RIVERA 

Pza. del Buen Suceso, 5 · 41004 · SEVILLA · 954 21 18 23

MONASTERIO S.C. DE MADRES CARMELITAS
C/ Ortega Munilla, 21

presidentafederal2014@gmail.com · Tlf.: 957 28 04 07· 14012 · CÓRDOBA

HERMANAS CARMELITAS
C/ Pradillo, 63· hvirmoncar@planalfa.es · Tel.: 91 416 20 76/91 415 58 89· n28002· MADRID

HERMANAS CARMELITAS DEL  SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS
C/ General Asensio Cabanillas, 41· carmelitasscj.gen@confer.es · Tlf.: 91 534 99 43/91 553 51 34  

28002· MADRID

Todos los que militáis
debajo desta bandera,
ya no durmáis, no durmáis,
pues que no hay paz en la tierra.

Si como capitán fuerte
quiso nuestro Dios morir,
comencémosle a seguir
pues que le dimos la muerte.

Oh qué venturosa suerte
se le siguió desta guerra;
ya no durmáis, no durmáis,
pues Dios falta de la tierra.

Con grande contentamiento
se ofrece a morir en cruz,
por darnos a todos luz
con su grande sufrimiento.

¡Oh, glorioso vencimiento!
¡Oh, dichosa aquesta guerra!

Ya no durmáis, no durmáis,
pues Dios falta de la tierra.
No haya ningún cobarde,
aventuremos la vida,
pues no hay quien mejor la guarde
que el que la da por perdida.

Pues Jesús es nuestra guía,
y el premio de aquesta guerra
ya no durmáis, no durmáis,
porque no hay paz en la tierra.

Ofrezcámonos de veras
a morir por Cristo todas,
y en las celestiales bodas,
estaremos placenteras.

Sigamos estas banderas:
pues Cristo va en delantera,
no hay que temer, no durmáis,
pues que no hay paz en la tierra.



EN EL CENTRO DE GRANADA

RESERVE DIRECTAMENTE EN NUESTRA WEB
www.hoteldonjuan.com

Calle Martínez de la Rosa nº9
GRANADA · C.P. 18002
ESPAÑA
Tlf.: 0034 958 285 811
Fax: 0034 958 291 920
E-mail:
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